



Autor: Julián Díaz Alonso  
Editores: Irsasmuseum Bilbao,  
Elkano Fundazioa y  
Aquarium Donostia

## J. S. Elcano. Tras la huella

La vida de Juan Sebastián Elcano ha sido tratada en numerosas ocasiones desde el punto de vista del explorador que da la vuelta al mundo por primera vez en la Historia. Como informa el autor en su introducción, esta vez se narra un periodo de la vida del navegante desde el punto de vista humano, como observador de su entorno, lo que aporta un novedoso punto de vista comparado con estudios anteriores. Díaz Alonso toma como base ese primer viaje de circunvalación de la Tierra y los escritos propios o ajenos, basados en las crónicas y experiencias del navegante, apoyándose en la numerosa documentación existente sobre el tema, como lo demuestra la enorme profusión de notas que dan fiabilidad al estudio. El origen de esta biografía es la investigación realizada por el autor para el comisariado de la exposición Tras las huellas de Elcano, que tuvo lugar en el Irsasmuseum de Bilbao, y de la se da cuenta al final del libro con un breve reportaje fotográfico.

## Medidas para el impulso de la competitividad del sistema portuario español

Esta breve publicación describe, a través de la Comisión de Puertos de la Cámara de Comercio de España, las 41 medidas vinculadas a los distintos ámbitos con las que contribuir a la renovación del sistema portuario español. Apunta el libro en su resumen ejecutivo que el modelo portuario cuyas bases se establecieron a finales del siglo XX, con los cambios producidos hasta ahora, necesita una actualización del sistema en su conjunto. Apunta también que el momento actual es una oportunidad única, por la presencia de los fondos europeos, de llevar a cabo las reformas necesarias para la renovación del sistema. La publicación desarrolla cada uno de los puntos de forma sencilla y esquemática, y se completa con un anexo con una relación de las distintas materias para programas específicos para, por ejemplo, transportistas o agentes de aduana.



Autor: VVAA  
Editor: Cámara de Comercio de España



Autor: VVAA  
Editor: Mobility City, Fundación IberCaja y  
Grant Thornton

## La movilidad sostenible del futuro y el impacto sobre los ODS

Se trata de la publicación del informe del III Observatorio de la Movilidad Sostenible de la consultoría Grand Thomson, un documento de reflexión y referencia para analizar hacia dónde vamos en el camino de la transformación de la movilidad del futuro. El contenido de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) se plantea como el único camino para conseguir una sociedad equilibrada capaz de vivir en sintonía con el planeta. En el informe se analiza la Agenda 2030 y los ODS, la importancia de apostar por la movilidad sostenible, se describen las bondades del vehículo eléctrico y del vehículo conectado y se plantea la necesidad de la colaboración entre el sector público y el privado para conseguir todos los objetivos. Se completa con una doble página de conclusiones, expuestas de forma concisa y muy clara para el lector interesado.